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Una pregunta que hoy ronda en distin-
tos foros es cuál es la visión de largo plazo
que debemos tener como país. Muchos se
la juegan por un producto o una industria
en particular, el hidróge-
no verde, el litio u otros;
un discurso de política in-
dustrial donde se sueña,
además, con encadena-
mientos productivos. La
realidad ha demostrado
ser siempre mucho más
compleja, diversa e im-
predecible.

Debemos aspirar a un país en el que los
hijos de un profesional o un trabajador ca-
lificado logren un ingreso 50% superior al
de sus padres, con trabajos más gratifican-
tes y con más tiempo libre para cultivar su
vida personal; donde todos nos sintamos
orgullosos del Chile que tenemos, como
ocurría hace 20 años; donde haya más y
mejores escuelas y hospitales; una socie-
dad que se acerque a la verdadera “vida
buena” en la Polis que ideaba Aristóteles
hace casi 2.400 años. 

¿Cómo lo logramos? Una clave la en-
contramos en la simple aritmética: se re-
quiere crecer al menos 5% al año por 10
años consecutivos; con respeto cito al ex-
presidente Lagos: “el resto es música”.

El vaso medio lleno es que tras años en
que varios actores públicos negaron la im-

portancia fundamental del crecimiento,
por fin este se ha vuelto a poner en la agen-
da pública.

Pero para crecer, se requiere capital físi-
co y humano, y aumentos en la productivi-
dad. Estos tres pilares combinados son una
receta probada para la mejora en los nive-
les de vida. Para promoverlo hay elemen-
tos fundacionales: derechos de propiedad;
mercados flexibles; facilitar la acumula-
ción de capital físico y humano; reglas es-
tables y resolución de conflictos expedita;
un sistema financiero profundo y apertura
comercial, entre otros. En el centro de esto
está un Estado con vocación de facilitador,
más que de gestor o guardián.

La inversión no es solo un concepto ma-
croeconómico, es algo tangible, una nueva
mina, una fábrica, un puerto, un edificio o
un camino.

Y sí, todo nuevo proyecto tiene impacto
de algún tipo, en la naturaleza o en el pa-
trimonio. Lo relevante es acordar hasta
qué grado de impacto estamos dispuestos
a tolerar. La fantasía del cero impacto se ha
extendido hasta capturar en la práctica a la
capa media de decisiones de todo el apara-
to estatal. No es solamente que se den los
permisos con más lentitud, es que cada
proyecto debe lidiar con múltiples entida-
des, con mandatos específicos, muchas
veces influidas por grupos de opinión con
agendas propias, que exigen casi cero im-
pactos en su ámbito. Ante esto, el resulta-
do es muy predecible: no haremos nada.

El concepto de “permisología” ha permi-

tido poner en la agenda pública y legislati-
va algunas de las actuales falencias; sin em-
bargo, es solo la primera capa de algo mu-
cho más profundo. Es tiempo de una rein-
geniería de procesos completa para volver
a diseñar flujos de decisiones, cambiando
instituciones y mandatos legales, incluido
el rol de tribunales, para evitar su captura
por agendas específicas, e incorporando el
rol de facilitador que debe tener el Estado.

Sin embargo, esto solo será posible re-
virtiendo el cambio cultural, de paradig-
mas y de discurso que ha pasado ante
nuestros ojos. Requerimos una clase polí-
tica que se la juegue por un Estado que
crea en las empresas, de todos los tamaños
y en todas las industrias, y que piense có-
mo les facilita el camino para que sean
atractivas, inviertan y emprendan. Un Es-
tado valiente para aunar voluntades y al-
canzar consensos en lo que estamos dis-
puestos a impactar, porque impacto y re-
nuncias habrá. Un Estado que considere
una buena noticia que haya un proyecto
nuevo y que a las empresas les vaya bien.

En resumen, trazar voluntariosamente el
futuro de una sociedad es tarea inabarcable
e infructuosa; saldrán productos, industrias
y servicios que quizás hoy no sospechemos;
por lo tanto, se requieren menos visiones
estratégicas con ideas alambicadas; se nece-
sitan mensajes simples y directos que mo-
vilicen a la sociedad y a la clase política, que
para mí se podría resumir en una sola frase:
quiero que mi país le genere más y mejores
oportunidades a la siguiente generación.

Un Estado facilitador y no guardián
“...requerimos una clase política que se la juegue por un Estado 

que crea en las empresas, de todos los tamaños y en todas las industrias, y 

que piense cómo les facilita el camino para que sean atractivas, inviertan y emprendan...”.

ANTONIO BÜCHI

CEO de Entel

INICIAN OBRAS DE
TELESCOPIO GEMINI EN
LA IV REGIÓN. Malcolm
Longais, de la Universidad de
Cambridge, colocó la primera
piedra, con una placa grabada
en una de sus caras, que
simbolizó la iniciación de la
construcción del telescopio del

Observatorio Interamericano. El centro está ubicado en el cerro Pachón,
a 2.700 metros de altitud y distante 102 kilómetros de La Serena. El
proyecto demandará una inversión de 176 millones de dólares y
permitirá a los científicos efectuar mediciones más precisas del universo.

CANCILLER FRANCÉS EN CHILE. Alain Juppe manifestó el deseo
de profundizar el diálogo político entre su país y el nuestro, así como de
incrementar los lazos económicos. 

PRENSA BRITÁNICA. Reveló que las relaciones secretas entre el
príncipe Carlos de Inglaterra y su amiga íntima Camilla Parker-Bowles
datan ya, con interrupciones, desde hace 22 años.

SORPRESIVO TRASLADO. Treinta y siete procesados por Ley
Antiterrorista y de Control de Armas fueron pasados a primeras horas
de la mañana de ayer a la Cárcel de Alta Seguridad, ubicada en el
interior de la Penitenciaría, donde terminarán de cumplir sus condenas. 
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24 de octubre de 1974

UNIÓN SOVIÉTICA. El
secretario de Estado
norteamericano, Henry Kissinger,
llegó esta noche a Moscú, en un
nuevo intento por llegar a un
acuerdo de control de armas
nucleares con los soviéticos.

EN CHICAGO. A cuatro millones
de dólares asciende el reciente
robo en efectivo más grande de la
historia de Estados Unidos.
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Ley Karin, una
aclaración necesaria

Señor Director:
Cuando la autoridad toma conocimiento de

una conducta de acoso sexual rige el principio
de celeridad (y plazos de días muy reducidos),
debe iniciar de oficio una investigación y
tomar medidas tempranas de resguardo de
los involucrados. Para lo anterior, no es
necesario que se presente una denuncia por
escrito. Cosa distinta es que una investigación
de similares características ha de iniciarse en
caso de denuncia que, por aplicación de
normas comunes sobre denuncias de funcio-
narios, debe ser escrita.

Igualmente, los órganos de la Administra-
ción deben contar con protocolos de preven-
ción de acoso sexual, actualizados según la
nueva Ley N°21.643 del 2024, que deben ser
públicos e informados a todos los funciona-
rios, para que estos conozcan qué conductas
y cómo pueden denunciar. De acuerdo con
información pública de la Subsecretaría del
Interior, el último protocolo publicado por el
organismo data del 2019. Tras los lamenta-
bles hechos que enfrenta esta repartición, es
de esperar que sus protocolos en la materia
hayan sido actualizados y publicitados confor-
me a la Ley Karin.

ROCÍO LINGUA

Abogada

Integridad
Señor Director:
“Es hacer lo correcto aunque nadie esté

mirando” (Jim Stovall).
CARLOS PÉREZ-COTAPOS U.

Día Mundial contra
el Cambio Climático

Señor Director:
No hay forma de detener el cambio climá-

tico. Si bien hoy existe un compromiso de las
naciones para avanzar en la modificación
profunda de nuestro sistema productivo y
hábitos de consumo, la realidad nos muestra
que debemos acelerar el paso.

Hoy conmemoramos el Día del Cambio
Climático, y más allá de transmitir pesimismo,
quiero destacar avances. En materia de
abastecimiento de energía, el éxito de las
renovables es evidente. En esto Chile ha
logrado conformar una matriz en que las
Energías Renovables No Convencionales
(ERNC) pesan más de 40%, de acuerdo con
las cifras del regulador.

En materia de abastecimiento hídrico
hemos visto un importante dinamismo en la
desalación, particularmente para uso indus-
trial. Por otra parte, pese a 15 años de sequía,
nuestra capital Santiago no ha sufrido racio-
namientos de suministro, a diferencia de
países cercanos como Ecuador o Uruguay. 

Además, los ciudadanos tienen cada vez
mayor conciencia respecto de su rol y deman-
dan transparencia en los procesos producti-
vos. Los eventos masivos carbono neutrales
se multiplican y también la preferencia por
marcas conscientes medioambientalmente.

El cambio climático nos muestra con
recurrentes catástrofes dónde están nuestras
falencias. Urge dotar de mayor autonomía el
suministro eléctrico para que lo vivido el
invierno pasado no se repita. Debemos apro-
vechar los cada vez más frecuentes episodios
de precipitaciones intensas vía la construc-
ción de embalses para sumar resiliencia.
Asimismo, es necesario avanzar en la admi-
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nistración colaborativa de las cuencas, así
como en el reúso de las aguas, para superar
el estrés hídrico y recuperar los acuíferos.

Si antes supimos hacerlo, nuestro llamado
es a que volvamos a levantar la mirada y
pensemos en el Chile de 2050. Tenemos la
oportunidad de trazar un camino más verde,
armónico y resiliente que no podemos dejar
pasar. 

MARGARITA DUCCI

Directora ejecutiva Red Pacto Global Chile

Explosión 
en el INBA

Señor Director:
Ante la explosión de bombas molotov en el

INBA, el ministro Cataldo señaló que “esta-
mos frente a un hecho insólito”. Cuesta
entender lo “insólito” de la situación. Es
sabido que ante manifestaciones, recurrente-
mente se han preparado cócteles de bombas
molotov en dicha institución. Sin ir más lejos,
en septiembre del año pasado les fueron
lanzadas a Carabineros aproximadamente
170 bombas desde adentro del INBA. 

A estas alturas que no hubiese ocurrido un
accidente grave como el de ahora había sido
simplemente fruto del azar. Literalmente se
jugaba con fuego.

Así, lo realmente insólito es la sorpresa del
referido ministro, dando cuenta del descono-
cimiento de lo que ocurre hace años en dicho
establecimiento, así como la nula capacidad
de prevención por parte del Estado a hechos
reiterados que afectan gravemente a la
comunidad escolar en este y otros estableci-
mientos similares donde otrora se entregaba
educación de calidad.

FRANCISCO ALCAÍNO MADRID

Abogado

“La responsabilidad
no se delega”

Señor Director:
Nuevamente causa sorpresa el proceso

que vuelven a vivir liceos emblemáticos como
el caso del INBA en el cual un grupo de
alumnos que manipulaban una bomba molo-
tov sufrieron un accidente al explotar esta en
medio de su manipulación. Cabe preguntarse
cuál sería el motivo de la eventual manifesta-
ción a la que se aprestaban en el momento de
la explosión. 

Y lo segundo y más importante es conocer
qué opina y qué medidas adoptará la alcalde-
sa de Santiago, Irací Hassler, sobre el particu-
lar, toda vez que ella es la responsable directa
como sostenedora de este liceo en la comuna
de Santiago. 

Como ella debe haber aprendido en sus
cursos de administración, “la responsabilidad
no se delega”; sin embargo, hasta ahora poco
y nada es lo que ha señalado respecto de esta
grave situación ocurrida en el tradicional
Internado Nacional Barros Arana.

MIGUEL BEJIDE C.

El pago de Chile
Señor Director:
¿Cuánto vale una deuda que tiene más de

40 años e involucra a unos 57 mil profesores,
muchos de ellos ya muertos, jubilados y
enfermos? Según la propuesta actual, para
“reparar” la deuda histórica bastarían $4,5
millones por persona, pagados en etapas a
seis grupos (por edad) y en seis años, desde
octubre de 2025 hasta enero de 2031. ¿Esta-
remos vivos? 

Una burla para todos nosotros, los afecta-
dos. El pago de Chile a sus profesores de
Estado.

ANA VERDUGO BUSTOS

Profesora de Estado

Abuso sexual 
y el fútbol

Señor Director:
A raíz del tema Valdivia, recomiendo la

lectura de este extracto de la crónica apareci-
da en el diario El País de Madrid el 5 de
octubre de este año.

¿Cuál es el mayor problema de la sexuali-
dad relacionada con el fútbol y si en el mundo
del fútbol existe una cultura de la impunidad
y de la violación? “Responde Eukene Arana,
experta en protección a la infancia y adoles-
cencia frente a la violencia y CEO en Zain: ‘Es
algo preocupante porque en muchos casos el
poder, la fama y el dinero crean un entorno
donde los que abusan se alejan de la realidad
y donde ciertos comportamientos inapropia-
dos se toleran o se pasan por alto. Y esto se
sostiene por el desequilibrio de poder espe-
cialmente en aquellos futbolistas de alto perfil
que tienen una gran influencia. Muchas veces
puede llevar a que ellos mismos se sientan
intocables y eso facilita que tengan compor-
tamientos abusivos y que luego no rindan
cuentas de las atrocidades realizadas. El
fútbol es un entorno muy machista que
contribuye a normalizar ciertos comporta-
mientos y ciertas violencias y a minimizar las
denuncias de las víctimas (...) ‘Si la cago, ya
me lo arreglará alguien’”.

Todas las autoridades del mundo deporti-
vo nacional deben tomar cartas en el asunto,
desde el Ministerio del Deporte, la ANFP, la
ANFA y cada uno de los clubes deportivos.
No es suficiente con que jueguen más o
menos bien al fútbol, deben incorporar nor-
mas de conducta y de respeto inclaudicables,
dadas por las directivas de los diferentes
clubes y asociaciones deportivas.

PABLO DITTBORN BARROS

Críticas al FES
Señor Director: 
En la edición del sábado pasado, Horizontal

replica nuestras observaciones a su estudio
sobre el FES. Valoramos su disposición a un
debate con transparencia y rigurosidad, que
contribuya a una discusión informada que
permita evaluar la propuesta en su debido
mérito. Por ello, nos parece necesario profun-
dizar la discusión acerca de los supuestos,
estimaciones y comparaciones de su informe. 

En primer lugar, excluir el copago del
análisis es problemático, pues implica obviar
la diferencia actual entre el arancel de refe-
rencia financiado por CAE y los montos
reales que pagan las personas. Se concluye
que las personas terminarían pagando más
con FES, pero se está comparando el “total” a
retribuir por FES frente a solo “una parte” de
lo que las personas pagan en el esquema
actual.

En segundo lugar, aunque sus cálculos
incorporan el interés del 2%, los valores
reportados sugieren que lo hacen solo desde
que el crédito se vuelve exigible. El CAE
devenga intereses desde que es otorgado, por
lo que también se acumulan durante los años
de estudio, aumentando el saldo inicial. De
hecho, los intereses devengados pueden ser
pagados voluntariamente e incluso antes de
que el cobro se vuelva exigible. 

Asimismo, el estudio compara la contribu-
ción total por FES con el “costo total de la
carrera”, el cual —según afirman— se basa-

ría en los aranceles regulados de gratuidad.
Sin embargo, los valores presentados no son
consistentes con aquello, sino con créditos
CAE asignados por el arancel de referencia,
con lo que la comparación pierde sentido. 

Por último, es necesario precisar que los
“impuestos” son pagos obligatorios que no
están asociados a una contraprestación
específica. No es el caso de la propuesta del
FES, cuya adscripción es voluntaria y tiene
una contraprestación clara. 

Valoramos que Horizontal sea partidario
de avanzar en un financiamiento que incorpo-
re solidaridad. Sin embargo, estimamos que
la pregunta propuesta al final de su carta es
restrictiva, pues el FES busca mejorar el
acceso, disminuir el endeudamiento de los
estudiantes y el déficit fiscal, no incluir un
impuesto.

CAMILA MIRANDA; RICARDO SOLARI;

CARLOS OMINAMI; OSVALDO TORRES;

VÍCTOR BARRUETO; PABLO MONJE;

TOMÁS LEIGTHON; EOLO DÍAZ-TENDERO

(Quienes suscriben representan a Fundación Nodo
XXI; Instituto Igualdad; Fundación Chile 21;
Fundación La Casa Común; Fundación Por la
Democracia; Instituto de Ciencias Alejandro

Lipschutz; Fundación Rumbo Colectivo, y Horizonte
Ciudadano, respectivamente)

Crónica de 
un país difícil

Señor Director: 
Volví a Chile luego de años en el extranjero

y necesitaba trasladar unos muebles. El
camión exigía un salvoconducto de la munici-
palidad, la que, por su parte, requería una
declaración jurada ante notario, un absurdo y
caro requisito legal. 

En la notaría pidieron papeles adicionales,
con los que igualmente rechazaron mi solici-
tud por no ser el notario del domicilio de
origen, situación que no me aplicaba. En otra
notaría me rechazaron. Por suerte, el notario,
a quien yo conocía, me vio y firmó sin más el
papel (si no lo conociera, seguiría sin papel). 

Luego, vino el trámite municipal, online.
No llegó a tiempo. Tuve que ir a una oficina,
donde ignoraban mi solicitud, y quien podía
firmar se había ido. Rogué, y otra persona
firmó el salvoconducto que nadie nunca pidió. 

Si mover un par de muebles requiere un
largo papeleo, amiguismo, pagar sumas
excesivas y enfrentarse a la desidia funciona-
ria, me imagino lo que debe ser hacer gran-
des inversiones. 

Si queremos mejorar, será necesario
reformar nuestras normas desactualizadas,
pero también requeriremos de un profundo
cambio cultural, lo que se ve todavía más
difícil.

JUAN PABLO ESCUDERO T.

Ruth Olate
Señor Director:
Hace años tuve la oportunidad de entre-

vistar a Ruth Olate, entonces presidenta del
Sindicato de Trabajadoras de Casa Particu-
lar, sin saber que su historia me marcaría
tanto. Pronto regresé a conocer más de la
difícil vida que le tocó, trabajando desde los
doce años “puertas adentro” y soportando
muchas veces situaciones indignas y tratos
humillantes.

En su juventud, Ruth incluso fue víctima de
trata de personas y trabajó durante dos años
como esclava doméstica. Las visitas se hicie-
ron más seguidas, y durante un año Ruth
Olate compartió conmigo no solo las historias
de su vida, también el proceso de ponerle fin
a su carrera sindical, cuando el cáncer ya no
le permitió continuar.

Ruth Olate Moreno falleció el martes en
Santa Juana luego de una batalla que encaró
hasta el final. Y así quiero recordarla, como
una tenaz luchadora, una mujer que tuvo la
valentía de sacar la voz por un gremio históri-
camente postergado por las leyes, por los
trabajadores e incluso por otras mujeres. Su
incansable labor logró una ley que por prime-
ra vez equiparó el trabajo doméstico a las
condiciones laborales de los demás trabajado-
res, con una jornada regulada y feriados,
además de normar el uso de uniformes en
lugares públicos y la seguridad en su espacio
de trabajo.

Lo que ella más quería era que esta lucha
no fuese olvidada. Por eso escribimos en
conjunto sus memorias, que fueron publica-
das en el libro “No somos nanas”, enfatizando,
como era su deseo, quitar el estigma con el
que carga este oficio, para que pueda valorar-
se realmente el enorme trabajo que realizan
las mujeres que se dedican al aseo y cuidados. 

Aún queda mucho, pero como ella misma
dijo: “Yo no estaré aquí para verlo, pero
llegará el día en que podamos decir con
orgullo que somos trabajadoras de casa
particular”.

CAMILA SÁEZ I.

Mujeres en 
la Corte Suprema

Señor Director: 
Con el cese de funciones del ministro Juan

Eduardo Fuentes, por primera vez en la
historia de Chile la Corte Suprema ha queda-
do integrada mayoritariamente por mujeres.
En efecto, de los 17 ministros titulares actual-
mente en funciones, nueve son mujeres y
ocho son hombres. Ello, además, sin cuotas de
género ni normas especiales; solo debido a la
natural y progresiva evolución de nuestra
sociedad.

PEDRO PIERRY ARRAU

Aún esperando
Señor Director:
Todas las semanas se le pide la renuncia a

alguien en el Gobierno. ¿Será muy difícil
generar propuestas y más colaboración?

Todavía estoy esperando las propuestas
del “rechazar para reformar”.

EMILIO JOSÉ BECKER ORELLANA

Sin clases
Señor Director:
Lamento escuchar, una vez más, que se

esgrime el acto eleccionario como una excusa
para suspender el trabajo escolar. Afirmar
que se cierran escuelas porque son locales de
votación, constituye una causalidad espuria
que le falta el debido respeto a la educación.
Chile necesita más y mejor educación, no
menos días de clases bajo la tóxica falacia de
que elegir autoridades justifica dejar de
estudiar.

GUILLERMO MARINI

Facultad de Educación UC

24 de octubre de 1924

“EL LADRÓN DE BAGDAD”.
En esta nueva película, inspirada
en el libro “Las mil y una
noches”, el actor norteamericano
Douglas Fairbanks interpreta a
Aladino. 

GRAN ESTAFA. En Valparaíso
se descubrió la falsificación de
una conocida marca de vinos, la
cual se realizaba en una fábrica
de licores. 
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